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قام بزيارة لمركز الم�ؤ�س�سة الاعلامي .. وزير الخارجية لـ »         «:

قال وزير الخارجية ال�سيخ خالد بن اأحمد اآل خليفة اإن قيام الاتحاد الخليجي بعدد دول اأقل من الدول ال�ست التي هي اع�ساء في مجل�س التعاون اأمر وارد، م�سدداً على ان مجل�س التعاون الخليجي باق و�سيتطور 

ووجوده غير مهدد. واأ�ساف الوزير اأن التباين بالاآراء بين دول المجل�س حول الم�سائل المرتبطة بالانتقال من مرحلة التعاون الى الاتحاد لا ي�سكل خلافاً بين دول المجل�س، معتبراً ان الت�سريحات التي اطلقت من قبل 

وزير الخارجية العماني يو�سف بن علوي خلال »حوار المنامة« جاءت كردة فعل على كلام اآخر، دون ان يتم التطرق اليه خلال قمة الكويت.

ونفى ال�سيخ خالد ان تكون عمان قد طرحت اأي تحفظات محددة خلال قمة الكويت حول مو�سوع الاتحاد، لافتاً الى ان عمان كانت من اوائل الدول الخليجية التي طرحت الاتحاد ومقومات التكامل بين دول الخليج 

لا�سيما بالمجالات الع�سكرية. وجدد الوزير حر�س دول الخليج على بع�سها البع�س بالقول »عمان منا وفينا«، م�سدداً على ان قيام الاتحاد لن يم�س �سيادة اأي دولة باأي �سكل من الا�سكال، مت�سائلا حول واقعية 

المخاوف التي تطلق بين الحين والاآخر حول قيام الاتحاد بمقابل �سعوب خليجية تتطلع دوماً لاإزالة الحواجز والارتقاء بهذه المنظومة التي تملك كافة مقومات التكامل.

ونفى الوزير ان تكون فكرة الاتحاد جاءت لحماية البحرين بعد الازمة التي مرت بها في العام 2011، لافتاً الى ان جميع المقترحات التي تقدمت بها دول الخليج خلال الع�سرة اعوام الما�سية حملت روؤية تكاملية 

امام مطالب �سعبية تتجه نحو الاتحاد. وفي ال�ساأن الاقليمي و�سف ال�سيخ خالد بن اأحمد اآل خليفة اأي اتفاق �سامل �سيتم التو�سل اإليه بين ايران ومجموعة 5+1 حول ملفها النووي ويغطي كافة المجالات بـ«الاتفاق 

الجيد والمفيد لجميع دول المنطقة«، موؤكدا في ذات الوقت على ان الم�سكلة مع ايران لا تقت�سر فقط على الملف النووي بل على التدخل بال�سوؤون الداخلية لدول الخليج ودعم المجاميع الارهابية بالمنطقة.

وجدد الوزير رف�س البحرين لاأي عمل ع�سكري �سد ايران بالقول »اآخر �سيء يمكن ان يقف معه اأي خليجي هو الاعتداء على ايران لاأنه لن ير�سينا و�سد م�سالحنا«.

جاء ذلك خلال زيارة قام بها وزير الخارجية لمركز الاأيام الاإعلامي التقى خلالها مع رئي�س مجل�س الاإدارة نجيب يعقوب الحمر ورئي�س التحرير عي�سى ال�سايجي وهيئة التحرير.

 وفيما يلي ن�س الحوار: 

أعدها للنشر - تمام أبوصافي:

[ تحتفل البحرين بالعيد الوطني وعيد الجلو�س 

- هل من كلمة لكم بهذه المنا�سبة المجيدة؟ 

- بالطبع نهنئ جلالة الملك حمد بن عي�سى اآل خليفة 

عاهل البلاد المفدى و�ساحب ال�سم� الملكي الاأمير خليفة بن 

الملكي  ال�سم�  و�ساحب  ال�زراء،  رئي�س  خليفة  اآل  �سلمان 

الاأمير �سلمان بن حمد اآل خليفة ولي العهد، ونهنئ �سعب 

البحرين بهذا الي�م المجيد، هذا العيد الذي تلتف به قل�ب 

مثل  تاريخ  وه�  مجيدة،  وطنية  منا�سبة  على  البحرين 

انطلاقة جديدة للبحرين، وانا بدوري �سعيد جداً ان ياأتي 

والبحرين  ال�طني  العيد  مع  تزامناً  المقابلة  هذه  ت�قيت 

و�سعبها  الحكيمة  قيادتها  ثم  ومن  الله  بف�سل  بخير  دائما 

الطيب.

مجل�س  قمة  اأعمال  اختتمت  حيث  من  �سنبداأ   ]

الكويت،  في  موؤخراً  عقدت  التي  الخليجي  التعاون 

حيث كان هناك ترقب ب�سيء ملمو�س ب�ساأن الاتحاد 

الخليجي، ما الذي اأعاق ذلك؟ هل هو الموقف العماني 

القمة؟ هل هناك تحفظات من دول  قبيل  اأعلن  الذي 

اأخرى؟ 

القمم الخليجية ولعدة  القمة من انجح  - تعتبر هذه 

القمة وتحديداً  الذي اثير قبل  ا�سباب، لكن الكلام واللغط 

خلال انعقاد قمة الامن الاقليمي »ح�ار المنامة«  نقل اج�اء 

لم تعك�س حقيقة جدول اعمال القمة، فقد كانت اعمال القمة 

ت�سير ب�سكل جيد، اما بالن�سبة لما ورد في بيان القمة ح�ل 

الاتحاد فهي العبارات ذاتها التي وردت في قمة »ال�سخير« 

العام 2012 بل وا�سيف لها ان  البحرين  التي عقدت في 

يح�سر الاجتماعات رئي�س الهيئة المكلفة بتدار�س الانتقال 

ولم  »ال�سخير«  قمة  بيان  الى  الا�سارة  وتم  الاتحاد،  الى 

يعتر�س احد من الا�سقاء.

اما بالن�سبة ل�سلطنة عمان فدع�ني او�سح ان �سلطنة 

عمان كانت من اوائل الدول التي دعت الى م�ساريع وحدوية 

ومنها الجي�س الم�حد وغيرها من الم�ساريع التكاملية، واهم 

الربط  م�سروع  ه�  الي�م  امامنا  حي�ي  تكاملي  م�سروع 

المائي، ومحطات التحلية م�ج�دة في �سلطنة عمان نف�سها. 

 اأما م�ساألة ان هناك ما يهدد وج�د مجل�س التعاون فهذا 

غير �سحيح، فهذا الكيان م�ج�د و�سيبقى و�سيتط�ر، اذا 

�ساألت ح�ل وج�د تباين ب�جهات النظر ح�ل عدة م�ساريع 

�ساأق�ل نعم هناك تباين ب�جهات النظر داخل المجل�س لكن 

ب�سراحة  نظره  وجهات  يق�ل  فالجميع  خلاف،  ي�جد  لا 

يهدد  او  خلافا  التباين  هذا  ي�سكل  ان  دون  المجل�س  داخل 

»حــ�ار  في  طرح  الذي  الكلام  يك�ن  قد  المجل�س،  وج�د 

اآخر قد نقل هذه الانطباعات،  المنامة« ردة فعل على كلام 

تاأثير  اأي  اللغط  لذلك  يكن  لم  الك�يت  و�سلنا  عندما  لكن 

على القمة،  بل كانت هناك اج�اء تفهم، والجميع اكد على 

ما ورد في بيان القمة ول� كان هناك اأي اعترا�س على ما 

�سدر في بيان القمة لما ورد البيان كما ه� الاآن.

الاتفاقية  فهناك  القمة  في  تناوله  تم  لما  بالن�سبة  اأما 

ون�اة هذه الاتفاقية لي�ست جديدة-    – الدفاعية الم�ستركة 

بع�س  مع  م�سترك  دفاعي  تعاون  حدث  وان  �سبق  حيث 

المثال عندما غزا �سدام  ال�سقيقة، ومنها على �سبيل  الدول 

العام 1990 حيث تم تفعيل الاتفاقية  الك�يت في  ح�سين 

من خلال ق�ات درع الجزيرة بالتعاون مع ق�ات التحالف، 

 2011 العام  للتهديد  البحرين  تعر�ست  عندما  وكذلك 

الجزيرة،  درع  ق�ات  خلال  من  الاتفاقية  تفعيل  اي�ساً  تم 

تنظيماً  اكثر  ا�سبحت  الاتفاقية  ان  ه�  الاآن  حدث  ما  لكن 

الدول  الت�افق عليه من قبل  الذي تم  الر�سمي  عبر الاطار 

ما  او  الخليجية  ال�سرطة  فه�  الاآخر  الم�سروع  اأما  ال�ست، 

يمكن اعتباره »انترب�ل خليجي« من اجل تبادل المعل�مات 

والمطل�بين، وتم الت�افق عليه من قبل الدول ال�ست، اي�ساً 

الم�سروع المائي وكذلك برنامج ال�سباب الذي يعتبر من اأهم 

الم�ساريع التي طرحت اذ يتناول ت�سكيل فرق من �سباب من 

بالتط�ع لخدمة  الراغبين  الخليجي  التعاون  دول مجل�س 

تخدم  روؤية  وفق  العالم  انحاء  بمختلف  ان�سانية  ق�سايا 

الان�سانية ولي�س من منطلق روؤية �سيقة، وهذا المفرو�س 

ان يك�ن وفق جهدنا اذ لاحظنا ان الكثير من ال�سباب في 

ب�سكل  وت�ظف  ت�جه  لا  لكن  كبيرة  طاقة  لديهم  المنطقة 

يخدم الان�سانية وينظر اليها بعين الارتياح من قبل العالم، 

كل  مرة  تمنح  والتي  التعاون  مجل�س  جائزة  اي�سا  هناك 

خم�سة اع�ام ل�سبعة ا�سخا�س من كل دولة من دول مجل�س 

الادب  منها  معينة  بمجالات  تميزوا  الذين  من  التعاون 

وال�سناعة ومجالات اأخرى.

اأن  على  التاأكيد  فاأودُّ  الاتحاد  اإليه ح�ل  اأ�سرتم  ما  اإن 

م��س�ع الاتحاد باق والجميع يتعامل معه بجدية و�سيتم 

البعد  المنطقة من  النظر الى  اعدنا  م�ا�سلة مناق�سته، ول� 

التاريخي �سنجد ان دول الخليج كانت  �سبه منطقة واحدة 

وكان التنقل فيها بدون ج�ازات �سفر ولم يكن بينها حدود، 

ول� تطلعنا الى وقتنا الحا�سر �سنجد ان الاتحاد م�ج�د 

من الناحية الاجتماعية، لكن يبقى ال�س�ؤال الى ماذا ي�سب� 

الم�اطن الخليجي؟  الم�اطن يريد ان تزال الح�اجز، يريد 

حرية الانتقال والعمل بدون ان تعتر�سه اأي عراقيل، يريد 

اأي  هناك  يك�ن  ان  دون  الخليجية  بالم�اطنة  ي�سعر  ان 

م�سايقات، لناأخذ مثالا في مجال انتقال العمالة �سنجد ان 

تنمية  في  بارز  ب�سكل  ا�سهمت  البحرينية  العاملة  الايادي 

ونه�سة جميع الدول المجاورة، وهذا واقع، فما الذي كان 

هذا  يتغير  حتى  الان  طراأ  الذي  وما  قبل  من  بهذا  ي�سمح 

ال��سع؟ نحن نطمح من خلال مجل�س التعاون ان ن�سل الى 

مرحلة الاتحاد، ونطمح م�ستقبلا ان يك�ن هناك اطار اكثر 

انفتاحاً على جميع دول ال�سرق الاو�سط، قد لا يك�ن ذلك 

في ال�قت القريب بالن�سبة لل�سرق الاو�سط، لكن بالنهاية 

�سي�سل النا�س اإلى ذلك الي�م.

وزير الخارجية مع رئي�سي مجل�س الادارة والتحرير وهيئة التحرير

قيام الاتحاد بين اأقل من �ست دول اأمر وارد

الاأ������س�����ك�����ال م�������ن  �����س����ك����ل  ب�����������اأي  الخ�����ل�����ي�����ج  دول  ������س�����ي�����ادة  ل�������ن يم�����������س  الاتح�������������اد 

عُ�������������م�������������ان م�������������ن اأوائ�����������������������������ل ال�������������������������دول ال�����������ت�����������ي ط�����������رح�����������ت الاتح�����������������اد

DELL
Rectangle



08www.alayam.com محليات
الأحد 18 صفر 1435 - العدد 9022
Sunday 22nd - December 2013 - No.9022

التح���������������������������������������اد ل�����������ي�����������������������س لأج��������������������������������ل ح�������������م�������������اي�������������ة ال����������ب����������ح����������ري����������ن

خ���������اف���������ات���������ن���������ا م�������������ع اإي�����������������������������ران ل�������ي���������������س�������ت ف���������ق���������ط م���������ل���������ف���������اً ن�����������ووي�����������اً

وزير  قبل  من  �أطلقت  �لتي  �لت�صريحات  �صكلت   ]

علوي  بن  يو�صف  �لخارجية  لل�صوؤون  �لعماني  �لدولة 

عبد�لله �صيئاً من �لإح�صا�س بـ«خيبة �لأمل« لدى �لمو�طن 

�لخليجي. هل تعتقدون �أن �صلطنة عمان قد تذهب بالفعل 

لتنفيذ �لتهديد�ت �لتي �أطلقت خلال »حو�ر �لمنامة«، وهي 

�لن�صحاب من مجل�س �لتعاون �لخليجي في حال �نتقل 

من �لتعاون �إلى �لتحاد؟ 

نرت�ضي  ولا  البع�ض،  بع�ضنا  على  - جميعنا حري�ضون 

- باأي �ضكل من الا�ضكال - ان ن�ضمع ان هناك دولة خليجية 

الدول  تن�ضحب، عمان »منا وفينا« وعمان دولة من  ان  تريد 

بالمجل�ض  ا�ضا�ضي  وع�ضو  مهم  ووجودها  للمجل�ض  الموؤ�ض�ضة 

وان �ضاء الله م�ضيرة المجل�ض �ضتتطور على هذا الا�ضا�ض، اما ان 

نربط المعطيات الم�ضتقبلية بت�ضريحات او كلمة خرجت كردة 

فعل فاأتمنى ان ن�ضع الاأمور باإطارها الواقعي. 

[ هناك تقارير تتحدث عن �إمكانية قيام �لتحاد بين 

دولتين – كمرحلة مبدئية - ومن ثم تن�صم دول �أخرى، 

�إلى �أي مدى و�قعية ما تطرحه هذه �لتقارير؟

 - التقارير تتحدث عن امكانية قيام الاتحاد بين دولتين 

اأو اأربع دول اأو ما بين الجميع لاأن الاإعلان لم يحدد اأ�ضلا ان 

ال�ضت، نعم عندما نتحدث  الدول  اأن يعلن بين  الاتحاد يجب 

عن الانتقال من التعاون الى الاتحاد فاإننا نق�ضد الدول ال�ضت 

لكن لي�ض هناك ما ي�ضير في الاعلان الى منع البدء بالانتقال 

اأكثر، وقد �ضدرت ت�ضريحات من  او  الاتحاد بين دولتين  اإلى 

تن�ضىء  ان  خليجية  دول  ارتاأت  اذا  ما  حول  عدة  م�ضوؤولين 

التعاون فهذا لا يتعار�ض  بينها كيانا اتحاديا �ضمن مجل�ض 

التجربة  الى  تطلعنا  ولو  وارد  اأمر  وهذا  الاتحاد،  اعلان  مع 

لديها  الاوروبي  الاتحاد  دولا �ضمن  هناك  ان  الاوروبية نجد 

�ضياغة اتحادية »بلجيكا، هولندا، لوك�ضمبورغ« وهذا بالطبع 

قيام  م�ضاألة  اأما  الاوروبي،  الاتحاد  اطار  مع  يتعار�ض  لم 

فهو  ال�ضت دول-  اقل من  اأي   – اأو ثلاث  الاتحاد بين دولتين 

اأمر وارد  لكن لا اأ�ضتطيع اأن اأحدد عدد الدول، لكنه اأمر وارد 

بحيث  يكون هناك نوع من التفاهم الاتحادي بين دولتين او 

الكيان الجامع وهو  اكثر من دول المجل�ض مع المحافظة على 

مجل�ض التعاون الخليجي.

اأود هنا الرجوع الى ت�ضريحات وزير الخارجية ال�ضعودي 

الامير �ضعود الفي�ضل قبل حوالي عام من الاآن عن  الاتحاد عندما 

قال ان الاتحاد هو تطوير للتنظيم ال�ضيا�ضي لمجل�ض التعاون 

وع�ضكرية  واقت�ضادية  »�ضيا�ضية  لجان  اأربع  ي�ضم  بحيث 

وامنية« ومجل�ض خليجي على غرار »يوربين كن�ضل« مهمته 

م�ضاألة  اأما  الخليجية،  الدول  بين  وال�ضيا�ضيات  العمل  تنظيم 

ال�ضيادة لكل دولة فلن تم�ض باأي �ضكل من الا�ضكال، وكل دولة 

�ضتبقى قائمة بحد ذاتها ولها حكومتها، وناأخذ دول الاتحاد 

الاوروبي كمثال وا�ضح امامنا اذ لم تفقد اأي من دول الاتحاد 

الاوروبي �ضيادتها وكيانها الم�ضتقل وحكومتها بفعل ان�ضمامها 

للاتحاد الاوروبي، رغم ان ما طرح خليجياً تبدو تفا�ضيله اقل 

مما هو مطبق حالياً بين دول الاتحاد الاوروبي.

 وهذا يطرح ت�ضاوؤلا لماذا كل هذا التخوف من الاتحاد؟ لقد 

كانت ت�ضريحات الامير �ضعود الفي�ضل وا�ضحة وقد و�ضعت 

وجهات  في  تباين  هناك  يبقى  لكن  الحروف،  على  النقاط 

النظر وفق قراءات مختلفة لكن ما نحن فيه الان هو مرحلة 

و�ضتمر لاأننا بالنهاية نعي�ض في عالم متكتل، ومنطقة الخليج 

اخرى   اطروحات  هناك  يبقى  لكن  التكتل،  مقومات  كل  تملك 

تطرحها دول  بالمنطقة بع�ضها واقعي واخرى غير واقعي لا 

�ضيما عندما نتحدث عن منطقة بالغة الح�ضا�ضية مثل منطقة 

الخليج العربي التي تعتبر منطقة عالمية وجميع دول العالم 

اإمدادات الطاقة �ضواء  لديها م�ضالح بمنطقة الخليج العربي، 

العالم،  في  الجزء  هذا  من  تخرج  الغرب  اأو  لل�ضرق  المتجهة 

اي�ضا  المنطقة،  المتحدة م�ضالح في هذه  الولايات  ومثلما لدى 

ال�ضين واليابان لديهما م�ضالح في هذه المنطقة ودول اخرى، 

ترتيب لا يم�ض دولها  اأمامها  ان يكون  المنطقة يجب  لذا هذه 

باأي �ضكل من الاأ�ضكال. 

[ هل طرحت �صلطنة عمان تحفظاتها حول �لتحاد 

ب�صكل و��صح على طاولة قمة �لكويت؟ 

قمة  خلال  الاتحاد  حول  تحفظات  اأي  عمان  تطرح  لم   -

الكويت، كما ان الدرا�ضة حول الانتقال من التعاون الى الاتحاد 

لم تنته بعد، هناك دول قطعت �ضوطا كبيرا بتدار�ض الانتقال 

الى الاتحاد ودول اخرى ترتاأي الانتظار، هذا هو الفرق، لكن ان 

تكون هناك تحفظات محددة يتم على ا�ضا�ضها رف�ض الاتحاد 

فهذا لم يطرح على الاطلاق.

[ برز �لتكامل �لدفاعي كـ«عنو�ن« رئي�صي يت�صدر 

مقارنة  �لأخيرة  �لقمة  خلال  �صيما  ل  �لمجل�س  �أولويات 

حاجة  �لتحاد  نحو  �لتجاه  هل  �لأخرى،  بالمو�صوعات 

دفاعية في �لدرجة �لأولى؟ 

تكن  فلم  الملفات  بقية  اما  دفاعيا،  كان »عنوانا« واحدا   -

لي�ض  المائي  والربط  دفاعيا،  لي�ض  ال�ضباب  برنامج  دفاعية، 

الدفاعية  الاتفاقية  مو�ضوع  من  الانتهاء  تم  نعم  دفاعيا، 

انها لم تكن مطروحة  القمة لكن هذا لا يعني  الم�ضتركة بهذه 

فالظروف  الدفاع  حول  �ضوؤالكم  كان  اذا  اما  ال�ضابقة،  بالقمم 

المحيطة بنا تحتم ان نركز على الم�ضائل الدفاعية، وزير الدفاع 

الامريكي ت�ضاك هيغل جاء الى »حوار المنامة« وتناول خطابه 

مع  �ضاروخية  مظلة  نحو  التطلع  وهي  رئي�ضية  نقاط  ثلاث 

مبيعات  مع  للتعامل  المتحدة  الولايات  وتطلع  الخليج،  دول 

التعاون  بمجل�ض  ممثلة  كـ«منظمة«  الخليج  لدول  ال�ضلاح 

عن  فيها  يتحدث  التي  الاولى  المرة  هي  وهذه   - الخليجي 

ولي�ض   – كمنظمة   – ال�ضلاح لدول الخليج  اتفاقيات مبيعات 

وزراء  اجتماعات  م�ضاألة  اي�ضاً  وتناول  ثنائي،  ب�ضكل  لدول 

ان تتم كل �ضتة  الدفاع التي تعقد مرة كل عام وقدم اقتراحاً 

اإلى  اأ�ضير  الدفاع دعني هنا  يتعلق بم�ضاألة  فيما  اي�ضا  ا�ضهر، 

اجتماعي مع وزير الخارجية الايراني محمد جواد ظريف في 

نيويورك الذي تحدثنا فيه عن عدة ق�ضايا وكان اجتماعاً جيداً 

وان حمل بع�ض التحفظات اأو دعني اأ�ضميه بع�ض »التريث« 

حيال بع�ض الم�ضائل، لكن ب�ضكل عام كان اجتماعاً جيداً، لقد 

قال الوزير ظريف« »يجب ان نبني الامور خطوة بخطوة كي 

نكون متاأكدين منها تماماً« وهذا اأرى فيه دبلوما�ضية عقلانية، 

وقبل ذلك كان لي عدة اجتماعات مع وزير الخارجية الايراني 

الدفاع  مو�ضوع  بع�ضها  تناول  التي  متكي  منو�ضهر  الا�ضبق 

واتذكر في احدى الاجتماعات في طهران قال لي الوزير متكي »ما 

هذه الا�ضاطيل التي تملاأ الخليج؟ واجبته حينها بالقول »هذه 

الا�ضاطيل انت اي�ضا م�ضتفيد من وجودها« فال�ضفن الايرانية 

تتعامل  األا  يجب  وب�ضلامة،  ب�ضهولة  تبحر  بالنفط  المحملة 

ايران مع هذه الا�ضاطيل كم�ضدر تهديد، لان اأي �ضيء يهدد امن 

اتذكر يومها خرجت  لاأمن دولنا،  �ضي�ضكل تهديداً  ايران حتماً 

من اجتماعي مع الوزير متكي الى موؤتمر �ضحفي وطرح علي 

ال�ضوؤال ذاته حول الا�ضاطيل التي تملاأ مياه الخليج وتتمركز 

قيادتها في البحرين وما ت�ضكله من تهديد لاأمن ايران واجبت  

ان ي�ضبح  التي نتمنى  الا�ضاطيل -  بالقول« لولا هذه  حينها 

ا�ضطول الجمهورية الا�ضلامية الايرانية واحدا منها- لاأ�ضبح 

خليجنا مثل خليج عدن الذي يعاني من عمليات القر�ضنة« هذا 

التعاطي ال�ضريح الذي انتهجناه بالتعامل مع جيراننا.

تحتم  بنا  المحيطة  الظروف  نعم  ال�ضوؤال  الى  وبالعودة 

علينا التركيز على م�ضاألة الدفاع، انظروا حولنا، العراق يعاني 

الامرين  �ضعبها  يعاني  التي  و�ضوريا  ارهابية،  عمليات  من 

لا�ضيما خلال الفترة الاخيرة والظروف الجوية التي تمر بها 

المنطقة، لقد زرت مخيم الزعتري - �ضمال الاردن- برفقة وزير 

تركوا  انا�ضا  هناك  وراأيت  جودة  نا�ضر  الاردني  الخارجية 

بيوتهم ووطنهم بفعل ظروف �ضيئة للغاية. كذلك اليمن الذي 

ق�ضية  او  الانف�ضالية  الق�ضية  �ضواء  م�ضاكل،  عدة  من  يعاني 

»القاعدة« او ق�ضية »الحوثيين« او ق�ضية خليج عدن ونزوح 

اليوم  الاأفارقة،  من  الالاف  مئات  نزوح  وكذلك  ال�ضوماليين، 

اكثر بلد يعاني من الهجرات غير ال�ضرعية في المنطقة هو اليمن، 

لاأنه الممر الرئي�ضي بين ال�ضعودية وافريقيا، نحن نتحدث عن 

بلد يعاني من عدة م�ضاكل وتراكمات بفعل �ضيا�ضيات خاطئة 

لا  انه  ي�ضعر  اليمني  الجنوب  من  وجعلت  بالما�ضي  ارتكبت 

اأن  اليمن، كل هذه الم�ضاكل من حولنا ولا تريدون  ينتمي الى 

يكون الدفاع اأولوية؟ هذه الظروف تجعل من الدفاع اأولوية 

ق�ضوى.

�أن م�صاألة �لتحاد جاءت كـ«ردة  [ هناك من يرى 

فعل« حيال ما مرت به �لبحرين خلال �لعام 2011، و�أن 

�لتجاه للاتحاد هو فقط لتاأمين �حتياج دفاعي للبحرين 

- كيف تعلق على ذلك �لر�أي؟ 

لتاأمين  للاتحاد  الاتجاه  كان  ولو  �ضحيح،  غير  هذا   -

احتياج دفاعي لدولة محددة من دول الخليج كان من الاجدر 

العام  في  الكويت  ح�ضيين  �ضدام  غزا  ان  بعد  اليه  الاتجاه 

1990 وتم احتلال دولة خليجية باأكملها، ما حدث انه على 

مدار الع�ضرة اعوام الما�ضية  قدمت عدة مقترحات ومن بينها 

تكاملية،  الكويت وكانت تحمل نظرة  دولة  بها  تقدمت  ورقة 

وكذلك البحرين وقطر قدمتا مقترحاتهما حول ذلك وقبل ذلك 

كان هناك طرح من قبل ال�ضيخ زايد ال نهيان - رحمه الله - 

وكذلك كان هناك طرح من قبل ال�ضلطان قابو�ض يحمل نظرة 

تكاملية وتناول م�ضاألة الجي�ض الخليجي وال�ضيا�ضة الدفاعية 

الم�ضتركة وكان طرحا وا�ضحا حول التكامل، هذا بالاإ�ضافة الى 

ان خادم الحرمين ال�ضريفين الملك عبدالله بن عبدالعزيز قد قدم 

من قبل طرحا تكامليا لحد ما، وعندما ن�ضع جميع الاطروحات 

انها  الوا�ضح  من  انه  تجدون  المجل�ض  دول  بها  تقدمت  التي 

خادم  طرح  جاء  ثم  التكامل،  نحو  وا�ضحا  تطلعا  تحمل 

التعاون  الانتقال من مرحلة  ال�ضريفين الاخير حول  الحرمين 

الى الاتحاد لاأنه قراأ انه اكبر مطلب �ضعبي في المنطقة، وقبل 

بالمجل�ض  الارتقاء  اهمية  عن  الحديث  يكثر  خليجية  قمة  كل 

والتكامل وازالة العوائق.... الخ، �ضواء بال�ضحافة الخليجية 

او بال�ضارع الخليجي ب�ضكل عام، وهذا معناه ان النا�ض تتطلع 

نحو التكامل، وبنف�ض الوقت تاأتي الظروف حولنا وال�ضغوط 

الاحداث  ووتيرة  الاتحاد،  نحو  الاتجاه  الاخرى  هي  لتحتم 

الاحداث  ووتيرة  اعوام،  ع�ضرة  قبل  ذاتها  هي  لي�ضت  اليوم 

قبل ع�ضرة اعوام لي�ضت هي ذاتها قبل ع�ضرين عاماً، فلو عدنا 

بعد  كبيرا  تحديا  واجهت  البحرين  ان  نجد  ال�ضبعينات  الى 

الان�ضحاب البريطاني تمثل بالمطالبة بها من قبل ايران، واأول 

اآنذاك ا�ضقاوؤها وعلى را�ضهم المغفور له  اإلى جانبها  من وقف 

ايران  ل�ضاه  قال  عندما  �ضعود  اآل  عبدالعزيز  بن  في�ضل  الملك 

»نحن حلفاوؤكم لكن اأن اأتيت الى البحرين �ضتجدني قبلك« وتم 

الاتجاه بعدها نحو اإيجاد حل عبر المباحثات التي جرت اآنذاك 

في »جنيف« وتم التوافق بعد هذه المباحثات باأن يتم التوجه 

للاأمم المتحدة، وبالفعل جاء دبلوما�ضي ايطالي واأقام في فندق 

الخليج وكان لديه مرافقون دبلوما�ضيون هم علي المحرو�ض 

وعبدالرحمن بن فار�ض- رحمه الله- وعلى مدار �ضتة ا�ضابيع 

ا�ضخا�ض  الى  التحدث  المتحدة  الاأمم  مبعوث  خلالها  اختار 

قدم  وبعدها  البحرين  مناطق  مختلف  ومن  ع�ضوائي  ب�ضكل 

الدبلوما�ضي  تقريرا الى الامين العام للاأمم المتحدة جاء فيه ان 

البحرينيين بغالبيتهم ال�ضاحقة يريدون دولة عربية م�ضتقلة، 

وبالفعل خرجنا من هذه الازمة لكن اي�ضا كان هناك دور كبير 

لاأ�ضقائنا، لذا اأعود واأوؤكد على ان م�ضاألة الاتحاد لم تاأت كـ«ردة 

فعل« على احداث، قد تكون الاحداث التي مرت بها البحرين 

الى  التعاون  الانتقال من  لكن  اولوية  جعلت من هذا الاتحاد 

ومن  مقترحات  عدة  هناك  كان  بل  فراغ  من  ياأت  لم  الاتحاد 

جميع دول الخليج. 

طاولة  على  �لله«  »حزب  ملف  مناق�صة  هل تمت   ]

قمة �لكويت؟ 

- نعم تم مناق�ضته وقد تمت الموافقة على قرارات وزراء 

بالت�ضييق على م�ضالح »حزب  المتعلقة  الداخلية الخليجيين 

للعديد من  تبعاً  الله« بدول المجل�ض حيث ما زال حزب الله – 

التحركات التي يقوم بها – منظمة ارهابية، ونحن في البحرين 

م�ضالح  واأي  قائمة  والاجراءات  ارهابية«  كـ«منظمة  ن�ضنفه 

تتعلق بالحزب تقع تحت طائلة القانون. 

[ حمل خطاب وزير �لدفاع �لأمريكي ت�صاك هيغل 

تطمينات  �لمنامة«  »حـو�ر  �لإقليمية  �لأمنية  �لقمة  خلال 

بح�صب  �لمنطقة،  بدول  �أمريكا  بعلاقة  تتعلق  كثيرة 

تقديرك – كدبلوما�صي ورجل �صيا�صة - هل هذ� ي�صير 

�أن  �أم  �أعادت قر�ءتها للمنطقة؟  �أن �لوليات �لمتحدة  �إلى 

�لمنطقة  دول  مطالب  على  للرد  جاءت  �لتطمينات  هذه 

ب�صرورة �إ�صر�كها بمباحثات 5+1 مع �إير�ن؟ 

- اأي م�ضالة تتعلق بالمنطقة فلدينا راأي فيها، وعندما تمت 

مباحثات 5+1 مع ايران اأبلغناهم اأن اأي تناول ل�ضوؤون المنطقة 

المنطقة،  في  اي�ضا  لاأننا  المباحثات  طاولة  على  معهم  فنحن 

وهم بدورهم اأكدوا ان المباحثات �ضتتركز على الملف النووي 

فالواقع  الت�ضليح،  فقط  يعني  لا  النووي  الملف  لكن  الايراني، 

ايران  تعتزم  نووية  مفاعلات  �ضبع  من  اكثر  هناك  ان  يقول 

بناءها على �ضاحل الخليج، فهل يعقل الا يكون لنا كلمة بذلك؟ 

هل قامت ايران بم�ضاورتنا حيال ذلك؟ لو اخذنا في الاعتبار 

ما   1  +5 مجموعة  مع  الايراني  النووي  حول  المباحثات  ان 

ب�ضبب  كارثة  لو حدثت  ماذا  ال�ضوؤال  يبقى  لكن  جارية  زالت 

هذه المفاعلات ولي�ض بال�ضرورة ان تكون الكارثة ناجمة عن 

ماذا  لت�ضرب،  نتيجة  الكوارث  تحدث  قد  ع�ضكرية؟  ان�ضطة 

�ضيحدث حينها؟

نحن نريد ان نبني حالة ثقة وبالدرجة الاولى مع ايران، 

طاولة  على  المنطقة  دول  وجود  على  الاعترا�ض  هذا  فلماذا 

المباحثات؟ الا تطرح ايران دوماً ان الم�ضوؤول عن �ضوؤون الخليج 

هم الثماني دول المطلة على الخليج- ورغم اننا نختلف مع هذا 

فيها  الخليج  منطقة  ان  اعتبار  على  واقعي  غير  لاأنه  الطرح 

م�ضالح دولية- الا اننا نت�ضاءل كيف يمكن الاخذ بهذا الطرح 

الايراني وايران نف�ضها لم تراع �ضلامة اهل الخليج؟ اذا كانت 

ايران لا تراعي �ضلامة �ضعبها هناك فعلى الاقل تراعي �ضلامة 

جيرانها ومخاوفهم حيال هذه الان�ضطة النووية، لذلك طلبنا 

موجود لكن اللغط الذي ثار جاء بعد الاتفاق، وهذا ما قامت 

به ال�ضحافة التي بدورها تحب ان تثير اللغط من اجل اثارة 

النقا�ض، وهذا دورها ولو كنت �ضحفيا �ضاأفعل الامر ذاته، وقد 

الدول  اوائل  من  كنا  الذي  الاتفاق  وا�ضحا حيال  موقفنا  كان 

التي رحبت به، وموقف البحرين كان دائما وا�ضحا امام الامم 

المتحدة حول منطقة �ضرق او�ضط خالية من الا�ضلحة النووية 

وهذا ما ين�ضجم اأ�ضلاً مع الاتفاق المبدئي الذي تم التو�ضل اليه 

وما ناأمل به هو التو�ضل نحو اتفاق �ضامل عن الملف النووي 

الايراني يغطي جميع الجوانب.

اأقولها ب�ضراحة، اتفاق حول الملف النووي الايراني ياأخذ 

وعدم  النووية  ال�ضلامة  ومنها  الجوانب  كافة  الاعتبار  بعين 

لكن  المنطقة،  لكل  ومهم  جيد  امر  هو  كثيرة  وامور  التهديد 

لنكن واقعيين و�ضريحين م�ضكلتنا مع ايران لي�ضت فقط الملف 

حول  ايران  مع  خلافات  لدينا   النووي،  الت�ضلح  او  النووي 

تدخلاتها بالدول الخليجية ودعمها لبع�ض المجاميع الارهابية 

بالمنطقة، ونقولها للاإيرانيين ب�ضراحة لانهم جيراننا ويجب ان 

نكون �ضريحين معهم، وهناك حالة انعدام ثقة، هناك توجهات  

راأيناها بكل اأدب جمّ من قبل الدبلوما�ضيين الايرانيين واأعطتنا 

�ضعورا طيبا لكنه يبقى �ضعور ولي�ض ثقة، الثقة الكاملة عندما 

يكون هناك توجهات على ار�ض الواقع من حيث احترام الدول 

المجاورة وعدم التدخل ب�ضوؤونها.

 

[ هل لم�صت تغيير�ً كبير�ً بال�صيا�صات ما بين رئا�صة 

�لرئي�س محمود �أحمدي نجاد و�لرئي�س ح�صن روحاني؟ 

�ضيء،  يتغير  فلم  البحرين  ازاء  ل�ضيا�ضاتها  بالن�ضبة   -

ربما لغتهم العلانية خفت بع�ض ال�ضيء الا في م�ضاألة واحدة 

ما زالت لغتهم هي ذاتها، وهي انه وكلما تحدثوا عن �ضوريا 

اأقحموا البحرين في هذه الم�ضاألة، وقد تحدثت لوزير الخارجية 

الايراني جواد ظريف حول ذلك، وقال انه بلا �ضك ان او�ضاع 

الرئي�ض  مقابلة  حول  اإليه  فاأ�ضرت  تماماً،  مختلفتان  البلدين 

الايراني لـ«وا�ضنطن بو�ضت« التي ا�ضار فيها الى البحرين بهذا 

لان  الرئي�ض  كلمة  تغيير  امكانية  عدم  عن  فاعتذر  ال�ضياق، 

منهم حديثا  راأينا  لقد  بالمح�ضلة  ذلك،،  ليتيح  يكن  الوقت لم 

يوجد  حيث  البحرين-  في  �ضفيرهم  عن  و�ضاألناهم  ايجابيا، 

يرقى  لا  بدوره  وهذا  بالاأعمال  قائم  وهو  دبلوما�ضي  حالياً 

بين  خلافات  هناك  كان  وان  البلدين  بين  العلاقات  لم�ضتوى 

وقمنا  الازمة  خلال  �ضفيرنا  ا�ضتدعينا  قد  كنا  نحن  البلدين- 

اتخذت  الخطوة  وهذه  طهران،  الى  �ضهور  عدة  قبل  باإرجاعه 

خلال فترة رئا�ضة الرئي�ض ال�ضابق نجاد، لان ال�ضفير بطبيعة 

الحال لديه مهمة يقوم بها اهم بكثير من م�ضاألة ار�ضال ر�ضالة 

�ضيا�ضية ذات مغزى ما، وهم بدورهم ارتاأوا بل و�ضرحوا انهم 

البحرين  البحرين طالما  لا يريدون ان يكون لديهم �ضفير في 

مقبولة،  غير  بلغة  بذلك  �ضرحوا  وقد  معينة،  بظروف  تمر 

ان  ولابد  خطوات  هناك  الدول  بين  ان  نرى  بدورنا  ونحن 

لاأنه  باإيجابية،  راأينا منهم هذه الخطوات �ضنرد  ننتظر، واذا 

بلد  ايران  لنا،  ومجاورة  موجودة  دولة  ايران  الامر  بنهاية 

معه  يقف  ان  ممكن  �ضيء  واآخر  و�ضلامته،  ا�ضتقراره  يهمنا 

اأي من اأهل الخليج هو الاعتداء على ايران، لان هذا ال�ضيء لا 

ير�ضينا و�ضد م�ضالحنا.

�أوباما  بر�ك  �لرئي�س  و�صع  �ل�صياق،  ذ�ت  في   ]

�أمام  خطابه  في  و�لعر�ق  �صوريا  مع  بمقارنة  �لبحرين 

�إز�ء  �لبحرينية  �لفعل  ردة  كانت  كيف   - �لمتحدة  �لأمم 

ذلك؟ 

- لقد قمنا على الفور بالرد على هذا الخطاب، لقد و�ضعنا 

في ذات الخانة مع دولتين تعانيان من ارهاب دموي وو�ضع 

طائفي مقيت، اعتقد ان هذا الاقحام يدلل على عدم وجود قراءة 

�ضحيحة للمجتمع البحريني، لنكن واقعيين نعم هناك طائفية 

البحريني  والمجتمع  وقديمة،  موؤثرة  والطائفية  المنطقة،  في 

هناك  لي�ضت  لكن  ومذاهبه،  بدينه  ومتم�ضك  محافظ  مجتمع 

طائفية توؤدي لقتل الاخر، اأعطوني حالة واحدة فقط قام بها 

�ضني بقتل �ضيعي على اأ�ضا�ض طائفي اأو العك�ض، نعم حدثت 

ان  ممكن  وهذه  �ضحايا،  و�ضقطت  ال�ضرطة  مع  م�ضادمات 

يحدث في اأي دولة، وجاءت على اثرها لجنة لتق�ضي الحقائق، 

لكن ان ن�ضع بخانة واحدة مع دول حدث فيها اقتتال طائفي 

وعلى الهوية، هذا ال�ضيء نحن لا ننتمي اإليه، لقد اأثر فينا اأن 

نو�ضع بهذه المقارنة ونحن نرى في البحرين كـ«بلد« و�ضعا 

مختلفا تماماً. 

ل طائفية توؤدي اإلى قتل 

الآخر في البحرين

ل نقبل تدخات اأي 

�سفير في ال�ساأن 

البحريني

اتفاقية لت�سهيل 

التاأ�سيرات البريطانية 

قريباً 

وزير �لخارجية ورئي�س �لتحرير

DELL
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عن  ناتجاً  »الإقحام«  هذا  يكون  اأن  يمكن  األ   ]

انطباعات نقلها �سفير الوليات المتحدة لدى المنامة توما�س 

كراجي�سكي للرئي�س المريكي اوباما، وهو ما اإ�سار اإليه 

اأي�سا  وانتقدوا  البحريني  النواب  مجل�س  اأع�ساء  بع�س 

وزارة الخارجية حيال تدخلات ال�سفير كراجي�سكي؟

- اأرجو اأن لا نلام بهذا ال�شيء، فعندما تحدث تدخلات من 

اأي �شفير - �شواء ال�شفير الامريكي او غيره - نتوا�شل معه 

نن�شى  لا  لكن  مقبول،  الامر غير  هذا  باأن  ونبلغه  الفور  على 

ر�شميا،  وجانبا  عاما  جانبا  تحمل  الدول  مع  العلاقات  ان 

بالاعتبار  وياأخذ  الموازين  باأدق  يوزن  الر�شمي  والجانب 

م�شالحنا وم�شالح دول الخليج وعلاقاتها مع الدول الاخرى، 

لذا نحر�ص ان ن�شع الامور بحجمها الطبيعي، نحن م�شتعدون 

ال�شغط وخرج  اذا تما�شينا مع هذا  ال�شغط، لكن  ان نتحمل 

الامر عن حجمه وتجاوز حدوده وو�شلت الى ازمة دبلوما�شية 

اأزمة  الى  الاأمور  نو�شل  لماذا  م�شوؤوليتها،  �شنتحمل  بالنهاية 

دبلوما�شية طالما هناك �شغط �شعبي - ونحن نحترمه ونقدره 

اأي  ازمة مع  البلد الى  الا ندخل  اي�شا علينا م�شوؤولية  - لكن 

دولة. 

[ ا�ست�سافت البحرين موؤخراً اجتماع حوار التعاون 

مجل�س  دول  خارجية  وزارء  اجتماع  واأي�ساً  الآ�سيوي 

التعاون الخليجي مع وزارء دول »اآ�سيان«؟ 

العام  تقرر منذ  فقد  الاآ�شيوي  التعاون  بالن�شبة لحوار   -

2010 حيث كنا في اجتماع في طهران وتقرر ان يكون اجتماع 

الاجتماع،  عقد  الا�شا�ص  هذا  وعلى  المنامة  في   2013 العام 

الجانب  على  يركز  لا  الاآ�شيوي  التعاون  حوار  عام  ب�شكل 

في  الم�شاركة  الدول  �شعوب  تم�ص  ق�شايا  على  بل  ال�شيا�شي، 

الطاقة  الفقر وامن  ان�شطة وتوا�شل ومحاربة  الحوار، ومنها 

لذلك طرح مو�شوع ال�شياحة.

 

[ هل هذه الجتماعات ت�سكل اإ�سارة لتقارب وا�سح 

مع مجموعات اآ�سيوية اأو تبدل لتحالفات بالن�سبة لدول 

المنطقة؟ 

- اأبداً، لا تبدل لتحالفاتنا، وعلاقاتنا مع الدول الاآ�شيوية 

وحوار  الاأوروبيين،  مع  علاقاتنا  على  اأبداً  توؤثر  ولم  عريقة 

عدة  في  وعقد  بحرينية   - �شنغافورية  فكرة  كانت  الاآ�شيان 

عوا�شم، وعندما اجتمعنا بوزراء من جنوب �شرق اآ�شيا اتفقنا 

عن  ممثلين  ا�شراك  تم  وبالفعل  عمل،  ور�شة  نقيم  ان  على 

ق�شايا  لدينا  نحن  واقت�شادية،  ثقافية  منها  اخرى  قطاعات 

الامن الغذائي وهم لديهم ق�شايا امن الطاقة، نحن نتطلع الى 

م�شالحنا الم�شتركة، وهذه دول لدينا معها علاقات قوية جدا 

ونتطلع لتعزيز علاقاتنا معهم على اأ�ش�ص حديثة ولدينا معهم 

اليوم اتفاقيات اقت�شادية واأخرى ثقافية وتعليمية، واإذا تمكنا 

من بناء العلاقة على هذه الاأ�ش�ص فيمكن اأن تتطور نحو اآفاق 

اأخرى، هذه البنى التحتية ال�شحيحة لبناء العلاقات مع الدول 

ولي�ص القفز على كافة المعطيات وبناء التحالفات ال�شيا�شية.

 

العام  البحرين خلال  بها  مرت  التي  الأزمة  بعد   ]

الأردن  ان�سمام  عن  قوي  ب�سكل  الحديث  برز   2011

التعاون الخليجي، وبعدها بدا الحديث  والمغرب لمجل�س 

الأمر  كان  هل  الم�ساألة،  هذه  حول  ف�سيئاً  �سيئاً  يختفي 

فقط  التقارب  اأن  اأم  ظرفية  تحديات  اإزاء  فعل«  »ردة 

بمجالت ع�سكرية؟ 

ما،  اأو ناتجاً عن ظرف  التقارب لم يكن ردة فعل  اأولاً   -

وخلال قمة الكويت كان هناك ح�شور اأردني ومغربي، والذي 

اأرادته  طرح في ال�شابق لم يكن ان�شماما بل �شراكة، وهذا ما 

الاأردن ومن بعدها المغرب، وهناك علاقة اقت�شادية وم�شاريع 

م�شتركة، ونحن والاردن لدينا نظرة واحدة وروؤية م�شتركة 

حيال معظم الق�شايا، وهذا اأمر لي�ص بحديث بل منذ اأيام الملك 

م�شاألة  الاقت�شادي  الاأردن  وا�شتقرار   - الله  رحمه   - ح�شين 

علاقات  ولديها  للخليج  مجاورة  كدولة  لنا  بالن�شبة  حيوية 

اأموراً  و�شهل  الاأطر  و�شع  والاتفاق  المجل�ص،  دول  مع  طيبة 

من  الاردن  قبل  من  ان�شمام  طلب  هناك  يكن  لم  لكن  كثيرةً، 

عنه،  الحديث  اختفى  نقول  كي  يطرح  لم  وبالتالي  الا�شا�ص، 

الا�ش�ص  اأمتن  ومن  ا�شتراتيجية  علاقة  الاردن  مع  والعلاقة 

مع  الطيبة  العلاقات  هو  التعاون  مجل�ص  عليها  قام  التي 

الدول المجاورة والدول ال�شقيقة، نحن ل�شنا مجموعة عدائية 

تركيا  مع  ولدينا  الجميع  مع  طيبة  لعلاقات  دائماً  نطمح  بل 

حوار ا�شتراتيجي، وكذلك علاقاتنا باليمن اأي�شا ا�شتراتيجية، 

دول  عليه  تبنى  الذي  الا�شا�ص  وهذا  اأخرى،  عربية  ودول 

لي�شت  الم�شاألة  للبحرين  وبالن�شبة  بالدول،  علاقاتها  المجل�ص 

ثروة نفطية، بل الم�شاألة تقا�ص بمقيا�ص التنمية الب�شرية ونحن 

الحمد لله فخورين بمعدلات التنمية الب�شرية بف�شل هذا ال�شعب 

المجتهد وبف�شل ال�شيا�شات المتبعة.

ال�سعودي  الخارجية  لل�سئون  الدولة  وزير  اأ�سار   *

نزار بن عبيد مدني في كلمته في »حوار المنامة« اإلى عدم 

اأمن  لتاأمين  الخارج  على  بالعتماد  ال�ستمرار  اإمكانية 

وحماية المنطقة، هذا الخطاب جاء بعد اأقل من 24 �ساعة 

على كلمة وزير الدفاع الأمريكي هيغل الذي جاء ليوؤكد 

هذا  تقراأ  كيف  المنطقة،  اأمن  بحماية  بلاده  التزام  على 

الختلاف بين الخطابين؟ 

الوزير  وكلام  ال�شعودي جاء في محلهّ،  الوزير  كلام    -

الامريكي هو كلام حليف يتحدث لحلفائه، وقد جاء حديثهم في 

اأهم منتدى بالمنطقة، قولوا لي من هي الدول التي تريد اأن تبقى 

لدينا  التعاون  بمجل�ص  نحن  بحمايتها؟  الخارج  على  تعتمد 

ي�شتغل  لا  م�شتقلاً  كياناً  نكون  بحيث  التكامل،  مقومات  كافة 

دون اأن يتعار�ص ذلك مع وجود تحالفات، ونريد اأن ن�شل بهذا 

التكامل اإلى اأف�شل الم�شتويات، لذلك لا اأرى هناك اأي تعار�ص 

بين كلام الوزير ال�شعودي وكلام وزير الدفاع الامريكي، فكثير 

من المجموعات تبني قوّتها ثم ت�شبح مكمّلة للقوات الاأخرى.

حرية  اإلى  بالتو�سل  الخليج  دول  بع�س  [ نجحت 

ال�سفر اإلى دول مثل بريطانيا وفق ت�سهيلات كبيرة تتعلق 

التجاه  هذا  في  خليجي  تحرك  بعد  الزيارة  بتاأ�سيرات 

�سعوبات  يواجه  البحريني  المواطن  يزال  ل  فيما   -

»ال�سنغن«  وكذلك  بريطانيا  تاأ�سيرة  على  بالح�سول 

لزيارة فرن�سا، كيف تعلقّون على هذا الأمر؟ 

في  معها  الحديث  تم  التي  الدول  اأوائل  من  كنا  لقد   -

نحو  كبيراً  �شوطاً  قطعنا  وقد  العام 2010،  منذ  ال�شاأن  هذا 

الو�شول الى مذكرة تفاهم، وفي العام 2011 تباطوؤوا فيها، 

اإذ يوجد الجوازات الخا�شة  الان هناك نوعان من الجوازات، 

اأو الدبلوما�شية وبالفعل انتهوا من الت�شهيلات لبع�ص الدول، 

يعرف  ما  منحوها  الدول  بع�ص  العادية،  الجوازات  وبقيت 

الانترنت  عبر  �شاعة   48 خلال  تمنح  وهي  لايت«،  بـ«فيزا 

ما  منه،  الانتهاء  يعتزمون  ما  وهذا  فقط،  واحدة  ول�شفرة 

البحرين  بها  مرت  التي  للظروف  نتيجة  اأن  تاأكيده  ا�شتطيع 

لكنها  بالتاأ�شيرات  المتعلقة  الت�شهيلات  حيال  تباطوؤ  حدث 

قادمة، والت�شهيلات التي ح�شلت عليها بع�ص الدول الخليجية 

حول تاأ�شيرة المملكة المتحدة نحن الان في طور الانتهاء منها.

[ هناك بع�س الأقاويل التي يتم تداولها اأن بريطانيا 

التحفظات  اأن  اإل  البحرين  الت�سهيلات لرعايا  قد منحت 

جاءت من الجانب البحريني، ما مدى �سحة ذلك؟

- هذا غير �شحيح.

بتقديم  يقومون  من  ب�سبب  تحفظات  يوجد  األ   ]

طلبات اللجوء ال�سيا�سي اإلى بريطانيا؟. وما الت�سهيلات 

طلب  تقديم  يعتزم  لمن  الزيارة  تاأ�سيرة  �ستمنحها  التي 

اللجوء ال�سيا�سي؟

- هذا الكلام غير واقعي على الاإطلاق، اأي �شخ�ص اليوم 

ويح�شل  البريطانية  ال�شفارة  الى  جوازه  ير�شل  ان  ي�شتطيع 

على تاأ�شيرة خلال ا�شبوع، الفرق الوحيد ان الت�شهيلات تمنح 

التاأ�شيرة خلال 48 �شاعة عبر الانترنت، وفي الو�شع الحالي 

تح�شل على التاأ�شيرة خلال ا�شبوع، نحن اكثر طرف ي�شعى 

لاأن ت�شمل هذه الت�شهيلات البحرينيين، لدينا اليوم اتفاق مع 

فرن�شا يغطي الجوازات الدبلوما�شية لكن من ناحية جوازات 

المواطنين لا يوجد اتفاق لارتباطهم بتاأ�شيرة الاتحاد الاوروبي 

»ال�شنغن« لكن مع بريطانيا ما ا�شتطيع تاأكيده هو اننا ب�شدد 

المملكة  زيارة   تاأ�شيرة  بت�شهيل  يتعلق  اتفاق  من  الانتهاء 

المتحدة.

[ منحت المملكة المتحدة موؤخراً حق اللجوء ال�سيا�سي 

لبع�س الأ�سخا�س لي�سافوا اإلى اآخرين ح�سلوا في فترة 

اإلى  تنظرون  كيف  ال�سيا�سي،   اللجوء  على حق  �سابقة 

هذا القرار؟ 

- ب�شراحة اأنا لا اأرى �شبباً واقعياً لمنح هوؤلاء حق  اللجوء 

ال�شيا�شي، ا�شتطيع ان اتفهم ان تمنح دولة حق اللجوء ال�شيا�شي 

ل�شخ�ص هارب من بلد ما اأو غادرها ب�شكل غير قانوني هرباً 

من ملاحقة اأمنية اأو ما �شابه، لكن لي�ص ل�شخ�ص ا�شترى تذكرة 

وغادر المطار ب�شكل طبيعي ودون اأي ملاحقة اأمنية ثم و�شل 

الى بريطانيا ليقدم لاحقاً طلب اللجوء ال�شيا�شي، هوؤلاء جميعاً 

الجانب  مع  نتحدث  وعندما  اأمنية،  لاأي جهات  مطلوبين  غير 

لي�شت  الق�شية  هذه  اإن  يقولون  الم�شاألة  هذه  البريطاني حول 

�شيا�شية بل ق�شائية، فهناك محامون متخ�ش�شون يتقا�شون 

مبالغ جيدة مقابل الح�شول لهوؤلاء على حق اللجوء ال�شيا�شي 

عبر ا�شتغلال ثغرات قانونية، بينما هوؤلاء الا�شخا�ص لي�شوا 

لم�شاألة  بالن�شبة  اأما  البحرين،  اأمنياً في  او ملاحقين  مطاردين 

على  للح�شول  �شبباً  لي�ص  فهذا  البع�ص  من  الجن�شية  �شحب 

مطلوبين  يجعلهم  لا  الجن�شية  �شحب  لاأن  ال�شيا�شي؛  اللجوء 

اللجوء  ولي�ص  الجن�شية  اإعطاءهم  باإمكانهم  كان  اأمنياً، 

والمطاردة  بالملاحقة  تتعلق  دلالات   يحمل  الذي  ال�شيا�شي 

الامنية، وهذا لا ينطبق على ا�شخا�ص غادروا مطار البحرين 

منهم  ت�شتحق  البحرين  ان  اعتقد  لا  احد،  يعتر�شهم  ان  دون 

هذه الا�شاءات، لقد كانت البحرين عبر تاريخها ملجاأ للاآخرين.

 

في  الموجودين  من  وغيرهم  هوؤلاء  اأن�شطة  عن  ماذا   *

اإ�شاءات  وتحمل  البحرين  �شد  اأن�شطة  وجميعها  بريطانيا 

وتحري�ص على اأعمال العنف؟ هل تتناولون هذه الق�شية مع 

الجانب البريطاني؟ 

التي  الان�شطة  وبالاأخ�ص  المو�شوع  هذا  نثير  دائماً   -

تحرّ�ص على العنف، والجماعة الموجودة في لندن لم يتوقف 

ن�شاطها، دعونا ن�شع الامور باإطارها الطبيعي، لا يوجد لدينا 

بلد يختاره،  اأي  ان يعي�ص في  اأي �شخ�ص يختار  م�شكلة مع 

واأي �شخ�ص منا قد يقرر غداً اأن يذهب ليعي�ص بقيّة حياته في 

بلد يحبها او يعجبه اأ�شلوب الحياة فيها، لكن الم�شكلة عندما 

للح�شول  �شحيحة  غير  بمزاعم  ال�شخ�شية  رغبته  يحيط 

اإر�شال ر�شائل  اأبداأ  ثم  بلد ما،  ال�شيا�شي في  اللجوء  على حق 

العنف  على  فيها  اأحرّ�ص  الاجتماعي  التوا�شل  و�شائل  عبر 

واأعمال الارهاب، ونحن بدورنا دائماً على توا�شل مع الجانب 

بذلك  نقم  لم  واإذا  واجبنا  هو  هذا  لاأن  ذلك؛  حول  البريطاني 

رين، بالطبع يتم عبر الجهات الامنية ولي�ص عبر  نكون مق�شّ

ال�شفارة. 

[ تخرج بين الحين والآخر اتهامات من قبل اأع�ساء 

في مجل�س النواب البحريني يتهمون فيها وزارة الخارجية 

واأن  الخارج،  في  البحرين  ق�سية  ب�سرح  بـ«التق�سير« 

بالكوادر  نق�س  من  تعاني  بالخارج  البحرين  �سفارات 

العاملة، فيما لم ي�ستخدم من الميزانية المخ�س�سة لم�ساريع 

الوزارة �سوى 1%، كيف تعلق على ذلك؟

- بالن�شبة لميزانية الم�شاريع بالفعل يتم تخ�شي�شها لكن 

الاجراءات التي تتبع هذا التخ�شي�ص يتم الا�شراف عليها من قبل 

وزارة الا�شغال ووزارة المالية وهذه الاجراءات لم ت�شير حتى 

الان. ب�شراحة  لدينا رغبة كبيرة لبناء �شفاراتنا في الريا�ص 

 - الريا�ص  في  �شفارتنا  وعدا  والكويت،  واأبوظبي  والدوحة 

وهو مبنى �شغير جداً - فجميع �شفاراتنا اأبنية م�شتاأجرة، اأما 

كنا  دائماً  ب�شراحة  اأقولها  فدعوني  التق�شير  بالن�شبة لجانب 

العام  قبل  بالتق�شير حتى  الانتقادات والاتهامات  ن�شمع هذه 

بالخارج  موظفينا  بحق  كبيراً  اإجحافاً  اأعتبره  واأنا   ،2011

المغتربين عن وطنهم ولا يح�شلون اإلا على اإجازة واحدة في 

ال�شنة، ويمار�شون عملهم بالخارج بكل اإخلا�ص، نعم نعترف 

اهم  احدى  لكن  جداً،  محدود  بالخارج  دبلوما�شيينا  عدد  ان 

اليوم كوزارة خارجية هي محدودية  تواجهنا  التي  العوائق 

عدد الدبلوما�شيين ومحدودية الميزانية، ميزانية الخارجية من 

يرقى  لا  بالخارج  �شفاراتنا  وعدد  الدولة،  في  الميزانيات  اأقل 

اأعطي لكم  لعدد ال�شفارات التي يفتر�ص ان تمثلنا بالخارج، 

مثالاً هناك 12 دولة اأوروبية فيها جميع �شفارات دول مجل�ص 

تونتي«،  »جي  دول  من  اي�شا  البحرين،  با�شتثناء  التعاون 

للبحرين  �شفارات  فيها  دول  ع�شر  منها  دولة  ع�شرين  وهي 

و الدول الع�شر الاخرى لا يوجد فيها �شفارات للبحرين رغم 

اهميتها الاقت�شادية، كذلك اقل دولة من الدول الخليجية من 

هو  وال�شبب  البحرين،  هي  الخارج  في  ال�شفارات  عدد  حيث 

لي�ص لدينا ميزانية كافية، في ال�شنوات الاخيرة افتتحنا �شت 

�شفارات في الخارج، منها �شفارة نيودلهي - بعد ان كان لدينا 

 - الان  من  اعوام  خم�شة  قبل  حتى  بومبي  فقط في  قن�شلية 

واإ�شلام اباد - اي�شا كان هناك قن�شلية في كرات�شي - واأنقرة 

الى  نذهب  لماذا  مهمة،  عوا�شم  جميعها  وبانكوك  وبروك�شل 

تحتل  والتي  ال�شعودية  في  وغربية،  اآ�شيوية  دول  في  اأمثلة 

اأهمية كبيرة لا �شيما عندما نتحدث عن اأهمية خدمة الحجاج 

الى  انتقلنا  وبعدها  جدة  �شفارة في  لدينا  كان   - والمعتمرين 

العا�شمة الريا�ص، ونتيجة للحاجة الكبيرة عملنا على افتتاح 

والاعداد  للنجف  بالن�شبة  ذاته  الامر  اي�شا  قن�شلية في جدة، 

الكبيرة من البحرينيين التي تزور هذه المدينة ولا يعقل ان لا 

تتوفر قن�شلية لخدمتهم، فقمنا بفتح قن�شلية لنا في النجف، 

عا�شمة  وهي  »جاكرتا«  في  �شفارة  لافتتاح  نتطلع  والان 

الا�شيان واأكبر دولة م�شلمة ومن دول »جي تونتي«، ب�شراحة 

نحن نواجه تحدياً كبيراً يتعلق بالميزانية، وهو يعيق تحركنا 

لزيادة عدد �شفاراتنا في الخارج، اأما بالن�شبة للكوادر العاملة  

فاأقولها ب�شدق ان الذي يبعث على التفاوؤل ان معظم الفئات 

ال�شباب،  من  هي  الخارجية  بوزارة  الان  تعمل  التي  العمرية 

هنا  واأنا  الكوادر-  هذه  بنق�ص  تحدياً  نواجه  اأننا  �شحيح 

بقرار  ياأتي  ال�شفير  تعيين  ان  باعتبار  ال�شفراء  عن  اتحدث  لا 

�شيا�شي من راأ�ص الدولة وفي كل انحاء العالم - اإنما اأتحدث 

عن الطواقم التي تعمل بال�شفارات وهذا ما نواجهه من نق�ص 

كبير بعددها، ونعمل حالياً على زيادتها من خلال التوظيف 

بعد اجتياز الامتحانات المطلوبة، والحمد لله هناك طاقات جيدة 

اجتازت هذا الامتحان، وناأمل ان يكون هناك زيادة كبيرة بعدد 

القادمة،  القليلة  ال�شنوات  ال�شفارات في الخارج خلال  طواقم 

اي�شا عندما يكون لدينا حدث كبير في البحرين ن�شتعين بطلبة 

بال�شهادات  كثيراً  يعتزون  الطلبة  وهوؤلاء  البحرين  جامعة 

البحرين،  في  الاحداث  بتنظيم  عملهم  نتيجة  لهم  التي تمنح 

التي �شتن�شم لطواقم وزارة  ال�شابة  بالكوادر  اأنا متفائل جداً 

افتح  ان  احاول  لذلك  التق�شير  انفي  لا  انا  نعم  الخارجية، 

التوا�شل الاجتماعي »تويتر«،  النا�ص عبر �شبكة  م�شاحة مع 

لكن ما نريده ان نتمكن من تقديم كافة اوجه الم�شاعدة الممكنة 

للبحريني في الخارج وهذا ما نتطلع اإليه. 

�ست�سمل  وهل  ال�سفراء،  لنقل  حركة  هناك  هل   ]

عوا�سم رئي�سية؟ 

- نعم قريباً هناك حركة تنقل ال�شفراء و�شت�شمل مختلف 

اأنحاء العالم.

[ تم التجاه خلال العام الحالي نحو تعيين ملحقين 

هل  الخارج،  في  البحرين  �سفارات  بع�س  في  اإعلاميين 

�ست�ستمر هذه الخطوة؟ 

- هناك تعاون مع هيئة �شوؤون الاعلام والملحق الاعلامي 

لا يتبع وزارة الخارجية، واإذا ارادت الهيئة ان تر�شل ملحقاً 

اليوم  عام  ب�شكل  لكن  جيدة،  خطوة  فهذه  ما  لبلد  اعلامياً 

التكنولوجيا تطورت، فاإذا كان الهدف منه هو اإي�شال ر�شالة 

اعلامية ما فنحن قادرين على اي�شالها، اأما اذا كان الدور هو 

التوا�شل مع و�شائل الاعلام والنا�ص في بلد ما فهذا اأمر مرّحب 

به، لدينا الان ملحق اعلامي في وا�شنطن، لكن من ال�شروري 

ان يتم تطوير الفكرة، وتدار�شها ب�شكل كبير واأن يكون الملحق 

الدور  بهذا  نقوم  حالياً  نحن  ووافية،  كثيرة  معلومات  لديه 

عبر �شفارتنا في الخارج، ودائماً لدينا تقارير يومية تر�شل الى 

ال�شفارات وكذلك تقارير ا�شبوعية، وبالتالي يتم اطلاع ال�شفير 

على كافة المعلومات التي ي�شتطيع توفيرها للاإعلام، لكن اذا 

و�شائل  مع  العلاقات  بتعزيز  �شيقوم  الاعلامي  الملحق  كان 

الاعلام فحتماً هذا اأمر مرّحب به. 

[ بع�س الآراء ترى اأن ال�سيخ خالد بن اأحمد يخلط 

اأحياناً بين موقفه ال�سخ�سي وبين الموقف الر�سمي عبر 

و�سائل التوا�سل الجتماعي، وتحديداً عبر �سفحتك على 

موقع »تويتر«، كيف تعلقّ على هذا الراأي؟ 

-  هناك حدود والجميع يعرفها، قد تخرج احياناً تغريدات 

التوا�شل  و�شائل  ان  �شك  بلا  عفوية،  ومناق�شات  �شخ�شية 

الو�شائل  هذه  واأ�شبحت  كثيرة،  حواجز  اأ�شقطت  الاجتماعي 

اأ�شرع م�شدر للاأخبار، انا �شخ�شياً بداأت مع »تويتر« منذ العام 

من  جانباً  تحمل  تويتر  عبر  الاحاديث  كانت  عندما   2009

الب�شاطة دون ت�شنج، لكن اليوم »تويتر« تغيّر كثيراً واأ�شبح 

يحمل تغريدات معظمها �شيا�شية وبع�شها مت�شنج، في المقابل 

هناك مواطنون ب�شطاء ي�شعرون ان الم�شوؤول يجل�ص في برج لا 

يمكن الو�شول اإليه، واليوم بفعل »تويتر« اأ�شبح 140 حرفاً 

قادراً على اإي�شال �شوتهم، احياناً اأدخل في نقا�شات عبر تويتر 

واأتعامل مع راأي الاآخر بعفوية، لكن البع�ص يدخل في نقا�شات 

لاأغلاق  وا�شطر  لائقة  غير  عبارات  بع�شها  مت�شنجة وتحمل 

باب النقا�ص، لكن ب�شكل عام اأرى بو�شائل التوا�شل الاجتماعي 

اأ�شرع الو�شائل لا�شتقاء المعلومة في ع�شرنا الحالي، وبف�شل 

الاأطياف  »تويتر« تعرفت على  �شباب بحرينيين من مختلف 

والاأعمار واطلعت على طاقات واأفكار.

جدارة  الطويل  المهني  م�سواركم  عبر  اأثبتم  لقد    ]

ل�سخ�سكم  ي�سهد  والجميع  الدبلوما�سي،  بالعمل  كبيرة 

دماثة الخلق و�سعة ال�سدر مع جميع النا�س، لكن هناك 

اأخباراً تواردت حول اأنكم ت�سعرون بالتعب، وبالتالي قد 

مدى  اأي  اإلى  العملي،  م�سواركم  عن  بالتوقف  ترغبون 

�سحة هذه الأقاويل؟ 

- �شمعت اأن هناك من قال اإنني »تعبت« من موا�شلة العمل 

الدبلوما�شي، اأنا لم اأتعب من خدمة جلالة الملك، والذي يعرف 

توجهات �شاحب الجلالة وما يطمح اإليه من اأجل بلاده ومن 

اأجل ا�شتقرار البحرين ورفعته وتقدمه لا ي�شعر بالتعب، لذا 

هذا الكلام غير �شحيح، ونحن رهن ا�شارة �شاحب الجلالة، 

والبحرين مليئة بالطاقات ومن مختلف المجالات، لكن حقيقة 

اأن من يعرف تماماً ما يطمح اإليه جلالة الملك لاأجلنا كبحرينيين 

لا ي�شعر بالتعب.
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